

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

INE

ANALIZA INE REGLAS PARA ELEGIR CONGRESO CONSTITUYENTE DEL DISTRITO FEDERAL

Ante la inminente aprobación de la reforma política para el Distrito Federal, cuya publicación establece que en 15 días el Instituto Nacional Electoral (INE) deberá expedir la convocatoria a la elección del congreso constituyente, el organismo analiza ya las disposiciones de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (Legipe) que no serán aplicables, para adoptar las determinaciones correspondientes, señaló la consejera Pamela San Martín. Y es que, de entrada, se estipula que, a diferencia de una elección a cargos de elección popular, para el caso, no serán procedentes las coaliciones entre partidos políticos. Asimismo, se buscará agilizar las disposiciones que conciernen a las candidaturas independientes que podrán registrarse para participar en este Congreso. San Martín, presidenta de la Comisión Temporal de Seguimiento de los Procesos, señaló que esta elección se empatará con los otros 13 comicios locales —12 de ellos para elegir gobernador— que deberán efectuarse el primer domingo de junio y en el que participarán 36.1 millones de electores, que corresponden a alrededor de 45% del total de la lista nominal nacional. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 12, ALONSO URRUTIA)

ELECCIONES 2016

ELECCIÓN EXITOSA EN COLIMA: INE

Lorenzo Córdova Vienello, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), calificó la organización de la elección extraordinaria en Colima como “exitosa”, aun cuando se presentaron algunos incidentes durante la jornada comicial. “Creo que la jornada no tiene problemas graves que lamentar y que, consecuentemente, creo que podemos definir como una jornada, desde el punto de vista de la organización, exitosa”, reiteró Córdova Vienello. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, AURORA ZEPEDA)

FEPADE INICIA 24 AVERIGUACIONES

La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) inició 24 averiguaciones previas por denuncias presentadas durante la elección extraordinaria en Colima, realizada el domingo pasado. La Procuraduría General de la República (PGR) informó que siete expedientes se iniciaron en las oficinas centrales de la Fiscalía, ubicadas en la ciudad de México, y otros 17 se abrieron por denuncias presentadas en la delegación de la dependencia en el estado. Para la elección extraordinaria a gobernador en Colima la Fepade realizó un despliegue ministerial para la atención de quejas y denuncias, así como para la orientación de los ciudadanos y prevención de delitos de tipo electoral. Al respecto, se indicó que antes y durante el despliegue se realizaron sesiones de capacitación en materia de prevención del delito electoral para funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE), servidores públicos de los tres niveles de gobierno y representantes de los medios de comunicación. Además de las 24 averiguaciones previas abiertas durante el proceso, la Fiscalía detalló que se integraron 62 actas circunstanciadas en las oficinas centrales de la Fiscalía y una más se abrió en la delegación estatal en Colima de la PGR. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, DAVID VICENTEÑO)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

LAS REDES SOCIALES COMO TRINCHERA PARA LA GUERRA SUCIA

La elección extraordinaria para gobernador en el estado de Colima, efectuada el domingo 17 de enero, tuvo una duración de 11 semanas desde que se emitió la convocatoria hasta el día de la jornada electoral. Justo antes de iniciar la campaña un respetado consultor me hacía esta reflexión al preguntarle su pronóstico: “¿Qué ha hecho Nacho para conseguir más votos? Nada, todo lo contrario. Preciado, que se ha mantenido en campaña”. Todo apuntaba que tenía razón, hasta que se desató el cochinerito. En redes sociales #EleccionesColima fue tendencia desde temprana hora del domingo, llegando a 25 mil menciones. Dicho Hashtag se fue desvaneciendo y dio paso a #VotaConResponsabilidad, el cual superó las 50 mil menciones. En Twitter #VotaConResponsabilidad tuvo un alcance de casi 30 mil cuentas, llegando a casi 65 mil impresiones. Por su parte #EleccionesColima tuvo un alcance de más de 500 mil cuentas y alrededor de 625 mil impresiones. Desde las redes sociales la estrategia desplegada por los candidatos del PRI, PAN y MC se basó en la descalificación mutua de sus contendientes. Destacan los video subidos a YouTube, que superan las 260 mil reproducciones, en los que se revelan supuestas conversaciones entre Jorge Luis Preciado con una mujer mucho menor que él y que infieren relaciones afectivas, todo con contenido de escándalo y muy aptas para la descalificación. Sin duda esto afectó al senador Preciado, quien según los números capturados hasta ahora habría conseguido menos votos que en la elección anterior. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 2, ALONSO CEDEÑO)

BASAVE BENÍTEZ RETA: SI NOS VA MAL, CRUCIFÍQUENME

Agustín Basave Benítez, presidente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), aseguró que asumirá la responsabilidad total de los resultados de los procesos electorales que se desarrollarán en diversas entidades de la República en este 2016 y en los que el partido político que dirige vaya en alianza con el Partido Acción Nacional (PAN). Sin embargo, Basave Benítez pidió a aquellos líderes perredistas que se oponen a las coaliciones con Acción Nacional en otros estados, que también se hagan responsables de los resultados que se obtengan. “Propuse ciertas alianzas, las puse sobre la mesa del Comité Ejecutivo Nacional, se aprobaron cuatro, yo me hago cargo, y si nos va mal en esas donde propuse ir en alianzas, pues voy asumir la responsabilidad, voy a decir yo las propuse, crucifíquenme, línchenme, está bien, lo acepto. Pero en las otras donde no vayamos, en las que no se aprueben, pues quienes estuvieron en esa postura asuman su responsabilidad y se hagan cargo, porque me parece bastante lógico y razonable”, aseveró. En conferencia de prensa, el líder perredista reiteró la necesidad de concretar alianzas de amplio espectro para combatir al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en algunos estados del país, y recordó que todavía faltan aspectos por definirse sobre este tema al interior de su partido político. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, JUAN PABLO REYES)

SIN ALIANZA, PRI GOBERNARÁ 25 ESTADOS: ORTEGA MARTÍNEZ

Ante negociaciones cerradas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para ampliar su política de alianzas electorales con el Partido Acción Nacional (PAN), Jesús Ortega Martínez, coordinador nacional de la corriente perredista Nueva Izquierda (NI), advirtió que de no concretarse las coaliciones se corre el riesgo de que el viejo régimen priísta se vuelva a instalar en el país y gobierne 25 entidades, seis más de las que hoy gobierna. En entrevista, el líder de la corriente conocida como “los Chuchos” precisó que aquellos dirigentes que impiden la conformación de las alianzas estarían ayudando a que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) se posicione rumbo a las elecciones presidenciales de 2018. “Al margen de sus intenciones estarían contribuyendo al regreso de México al viejo régimen, a una regresión autoritaria”, dijo. Ortega Martínez llamó a sus correligionarios a

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

obstaculizar el camino del PRI, el principal enemigo del PRD en las elecciones, que podría tener más poder sin alianzas con el PAN. “Ese es el segundo elemento que hay que tomar en cuenta, estas elecciones de 2016 —aparte de su propio mérito de renovación en 13 entidades— también hay que verlas como una etapa previa a la batalla de 2018 y, por lo tanto, elementalmente desde el punto de vista de una estrategia política correcta, en 2016 hay que minar al que puede ser el enemigo principal de la izquierda en 2018”, aseveró. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, MISAEL ZAVALA)

RESPALDA “EL BRONCO” A CINCO INDEPENDIENTES

Jaime Rodríguez, “el Bronco”, gobernador de Nuevo León, llamó a la ciudadanía mediante un video a apoyar a cinco candidatos independientes que buscarán gubernaturas y alcaldías en elecciones que se celebrarán este año. El mandatario pidió en un mensaje videograbado apoyar a José Luis “Chacho” Barraza, quien busca la gubernatura de Chihuahua; a Gerardo Buganza, que aspira a ser gobernador de Veracruz, y a Alma Rosa Ollervides, que pretende competir por la gubernatura de Zacatecas. “Raza: échenle la mano a los independientes, firmen y van a ver cómo también ustedes le van a dar una lección a la partidocracia. “Hay que mandar a los partidos políticos a jubilarse, pero sin pensión. Ayúdenle a los independientes y este país será mejor”, dice “el Bronco”, el primer gobernador independiente en México, elegido el año pasado. Rodríguez también apoya a Francisco Chavira, quien busca ser gobernador de Tamaulipas, y a Gastón Luken, que aspira a la alcaldía de Tijuana, Baja California. En el mensaje de dos minutos y medio, titulado “Ciudadanos al poder”, se critica a los partidos políticos y las reglas impuestas por gobernadores en contra de las nominaciones independientes. (REFORMA, PORTADA, P. 1, STAFF)

TELLO CRISTERNA, PRECANDIDATO PRIÍSTA AL GOBIERNO DE ZACATECAS

Por unanimidad, los diferentes sectores y organizaciones del Partido Revolucionario Institucional (PRI) se pronunciaron por que el senador Alejandro Tello Cristerna sea su candidato al gobierno de Zacatecas. La decisión ha sido notificada al resto de los aspirantes —Adolfo Bonilla Gómez, Arturo Peña Badillo y Roberto Luévano Ruiz—, quienes previamente firmaron un acuerdo de unidad, que incluye apoyar a quien resulte candidato. Tello Cristerna, con una larga trayectoria en el servicio público, la iniciativa privada y en la vida partidista, obtuvo la votación más alta para un candidato a senador en Zacatecas. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 15, MANUEL CHACÓN)

SALA SUPERIOR

EL REQUISITO DE INCLUIR EL DOMICILIO PARA EL APOYO DE LAS CANDIDATURAS INDEPENDIENTES FALTA A LA REGULARIDAD CONSTITUCIONAL: TEPJF

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) estableció que el requisito de incluir en el formato de apoyo ciudadano el domicilio de las personas que otorgan su apoyo para el registro de las candidaturas independientes falta a la regularidad constitucional, pues es desproporcionado que a efecto de verificar la veracidad de tal apoyo, se exija a las personas que proporcionen su domicilio. En la tesis LXVII/2015 con el rubro “Candidaturas independientes. El requisito de incluir el domicilio de las personas en el formato de apoyo ciudadano, falta a la regularidad constitucional”, el TEPJF emitió un criterio que limita a las autoridades para requerir cargas innecesarias a la ciudadanía. Lo anterior, debido a que el domicilio de las personas es un dato que se encuentra resguardado por la Ley Federal de Protección de Datos Personales y existen mecanismos menos

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

gravosos para verificarlo, en tanto que la autoridad encargada del padrón electoral puede obtenerlo a través del cruce que efectúe de los datos ahí asentados con la clave de elector que se registre al otorgar su debido respaldo. En el criterio de referencia, se destacó que para la operatividad del ejercicio del derecho a contender en candidaturas independientes es necesario instrumentar requisitos o medidas orientadas a darle viabilidad, sin más limitaciones que las establecidas en la ley para asegurar el desarrollo de la prerrogativa mencionada en su mayor dimensión. Por esta razón, cuando alguna medida restrinja el acceso a las candidaturas independientes, debe superar el test de proporcionalidad sustentado en el ámbito de libertades y derechos fundamentales que el Estado está obligado a garantizar y cuyo propósito es evitar injerencias excesivas para los gobernados. La tesis que se comenta, encuentra fundamento en la interpretación sistemática y funcional de los artículos 1º y 35, fracción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 23, párrafo 1, inciso b), de la Convención Americana de Derechos Humanos, y 25, inciso b), del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos. Con criterios como este, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación fortalece las candidaturas independientes al dotarlas de operatividad, evitando que las autoridades soliciten requisitos innecesarios a la ciudadanía. (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; TALLA POLÍTICA.COM, REDACCIÓN; CRÍTICA POLÍTICA.COM, REDACCIÓN; DIARIO OAXACA.COM, REDACCIÓN; E-CONSULTA TLAXCALA.COM, REDACCIÓN; MONITOR TLAXCALA.COM, REDACCIÓN; AGENCIA JM.COM, REDACCIÓN)

PERALTA ASUMIRÁ CARGO HASTA QUE EL TEPJF VALIDE LA ELECCIÓN

Ignacio Peralta, virtual ganador de la gubernatura en el estado de Colima por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), dijo que el siguiente proceso es el conteo oficial de las actas y la validación de la elección por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para que pueda asumir el cargo. La celebración de los comicios extraordinarios en Colima se realizó después de que el TEPJF anulara la elección ordinaria por la intervención del gobierno estatal. (NOTICIAS MVS TERCERA EMISIÓN, EZRA SHABOT, MVS COMUNICACIONES; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, REDACCIÓN; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 36, JAIME RAMÍREZ YÁÑEZ; LA CRÓNICA DE HOY, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 8, ALEJANDRO PÁEZ; DIARIO IMPACTO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4-5, REDACCIÓN; EL FINANCIERO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 45)

RECONOCE PRECIADO TRIUNFO DEL PRI EN COLIMA

Jorge Luis Preciado, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura de Colima, reconoció que el resultado de la elección extraordinaria del domingo no lo favoreció, por lo que decidió no impugnar los comicios, a pesar de que, según él, habría elementos para hacerlo. Pidió además a Ignacio Peralta, gobernador electo, no iniciar una cacería contra quienes lo apoyaron a él en su campaña. “Estaremos pendientes de que no haya represalias”, dijo Preciado. El aspirante panista atribuyó su derrota a dos factores: que se enfrentó a “una elección de Estado” y que otros partidos de oposición al PRI “actuaron con egoísmo y no participaron en un movimiento de cambio para la entidad”. Refirió que después de revisar cada una de las 905 actas de escrutinio detectó inconsistencias y aseguró que cuenta con elementos para ir a una nueva impugnación. “Sin embargo, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) no revertirá el resultado y la diferencia [de 3.7%] no da para abrir los paquetes”, agregó. (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; REFORMA, ESTADOS, P. 14, MARTÍN AQUINO; LA JORNADA, CONTRAPORTADA Y POLÍTICA, P. 13, ENRIQUE MÉNDEZ Y JUAN CARLOS FLORES; EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 16, RAÚL TORRES Y JUAN OMAR FIERRO; EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 1 Y 9, ABIGAIL CRUZ, GUILLERMO RÍOS Y HUGO HERNÁNDEZ; OVACIONES, NACIONAL, P. 1 Y 2, RITA MAGAÑA; CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 25, ALBERTO VALDERRÁBANO; INTERNET: LA JORNADA)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

HASTA AHORA NO SE HA PRESENTADO ALGUNA IMPUGNACIÓN POR LA ELECCIÓN EN COLIMA: NACIF

Benito Nacif, consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), dijo que hasta el momento dicho organismo comicial no tiene conocimiento de que se haya presentado alguna impugnación con respecto a la elección para gobernador en Colima, como sucedió hace unos meses, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la anuló por la intervención ilegal del gobierno estatal. En entrevista para La Red de Radio Red, afirmó que aún existen quejas que ya fueron instruidas o que están en proceso, respecto del proceso electoral en general y que deberán ser resueltas por la Sala Regional Especializada del TEPJF. (LA RED DE RADIO RED, JESÚS ESCOBAR TOVAR, GRUPO RADIO CENTRO)

COLIMA PERDIÓ LA BRÚJULA EL SEXENIO PASADO, ASEGURA PERALTA SÁNCHEZ

En los seis años del gobierno de Mario Anguiano, Colima se caracterizó por un incremento en la violencia, una caída en la economía y el repunte de la inseguridad. “Se perdió la brújula”, afirmó José Ignacio Peralta Sánchez, ganador de la elección extraordinaria para gobernador del domingo pasado. Peralta Sánchez, ex subsecretario de Comunicaciones local, marcó la ruptura definitiva con Anguiano, cuando describió lo que significó que su antecesor operara a favor del Partido Acción Nacional (PAN) y en contra del candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI): “Traición y deslealtad”. En entrevista, Peralta señaló que trabajará desde la gubernatura para que Colima vuelva a ser el estado más seguro del país. “Esta vez actuó un PRI mucho más organizado, que alimentó y fortaleció la lealtad y el sentido de pertenencia al partido, una estructura y militancia muy comprometidas, el convencimiento pleno de que no sólo tenía que ser el candidato sino el gobernador. Todo un trabajo —de la estructura, los sectores y organizaciones— muy comprometido, leal y sobre todo con este sentido de pertenencia. El gobernador [Anguiano] ya no está en funciones, ya que fue percibido, de manera generalizada, como un mal gobernador”, dijo. El próximo mandatario colimense reiteró que en los pasados seis años se perdió la brújula. “Es importante retomar el rumbo y haremos una convocatoria a toda la población para recuperar la unidad, dejar atrás la competencia electoral y sanar las fracturas”. Respecto de la elección ordinaria, la de ayer reflejó una caída en la participación, que fue de 56.19%, por lo que Peralta consideró que la arbitraria e injusta anulación del proceso de junio por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) influyó en una menor asistencia a las urnas. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, ENRIQUE MÉNDEZ Y JUAN CARLOS FLORES)

DESTAPAN CARTAS EN AGUASCALIENTES

Las dirigencias de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) dieron a conocer la designación de sus candidatos a la gubernatura de Aguascalientes. Por el tricolor fue nominada Lorena Martínez Rodríguez, ex titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), quien será la primera mujer en buscar el gobierno estatal por ese partido. La ex funcionaria fue alcaldesa de Aguascalientes de 2011 a 2013 y es cercana a Lozano de la Torre, quien fue señalado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de intervenir en las elecciones ordinarias y extraordinarias del año pasado. La aspirante priísta será ratificada como candidata oficial el 11 de marzo en una convención de delegados estatales. Su registro como aspirante única será el 23 de enero. Por el blanquiazul se postuló al senador Martín Orozco Sandoval, quien en 2010 fue aspirante al cargo y perdió ante Carlos Lozano de la Torre, actual mandatario. Orozco Sandoval quedó como el virtual abanderado tras declinar a su favor Antonio Martín del Campo, alcalde de Aguascalientes, quien pretendía la nominación. En conferencia de prensa, el edil negó haber sido presionado para no participar en el proceso interno. (REFORMA, NACIONAL, P. 9, JORGE ESCALANTE)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

SALA REGIONAL ESPECIALIZADA

SALA ESPECIALIZADA DEL TEPJF MULTA A PRECIADO POR MENSAJE EN TELETÓN

La Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) aprobó por unanimidad una multa por 73 mil 40 pesos contra Jorge Luis Preciado, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura de Colima, por inobservancia a la ley electoral cometida en un mensaje que se emitió en el Teletón pasado. Gabriela Villafuerte Coello, magistrada ponente, informó que la aparición del candidato panista en ese programa “no es lo que está prohibido por sí mismo, sino el mensaje —que emitió—, dado que hace una oferta de campaña en el marco de la contienda electoral” que se realizaba en esa entidad. La Magistrada precisó que Preciado se identificó como aspirante a la gubernatura colimense e hizo una promesa de campaña, en el marco de la jornada electoral local en marcha. (NOTIMEX.COM, REDACCIÓN; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 16, REFORMA, ESTADOS, P. 14, MAYOLO LÓPEZ; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 12, REDACCIÓN; EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 6, ABRAHAM ACOSTA Y AURORA ZEPEDA; LA CRÓNICA DE HOY, NACIONAL, P. 8, NOTIMEX; MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 14, ISRAEL NAVARRO Y CAROLINA RIVERA; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 36, LEOPOLDO LÓPEZ; EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 8, DOLORES ACOSTA; DIARIO DE MÉXICO, MI NACIÓN, P. 12, NOTIMEX; CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 25, REDACCIÓN; INTERNET: EL UNIVERSAL.COM, NOTIMEX; EXCÉLSIOR.COM, AURORA ZEPEDA; MILENIO.COM, NOTIMEX; NOTICIAS MVS.COM, FRANCISCO RUBIO; CRÓNICA.COM, NOTIMEX; ENFOQUE NOTICIAS.COM, NOTIMEX; 24 HORAS.COM, NOTIMEX; VERACRUZANOS.INFO, NOTIMEX; INFORMADOR.MX, NOTIMEX; CAMBIO DE MICHOACÁN.COM, REDACCIÓN; REVISTA PUNTO DE VISTA.COM, EXCÉLSIOR; NOTICIAS TLN.COM, EXCÉLSIOR; DIARIO DE MÉXICO.COM, NOTIMEX; 1070 NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; REFORMA.COM, REDACCIÓN; EL HERALDO DE MÉXICO.COM, REDACCIÓN; LA PRENSA DE MONCLOVA.COM, JESÚS MEDINA; EL DIARIO DE COAHUILA.COM, EXCÉLSIOR; LA SILLA ROTA.COM, NOTIMEX; CUARTO PODER.COM, REDACCIÓN; TIEMPO EN LÍNEA.COM, REDACCIÓN; SEGUNDO A SEGUNDO.COM, EXCÉLSIOR; RADIO: IMAGEN INFORMATIVA TERCERA EMISIÓN, JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ, GRUPO IMAGEN; NOTICIAS MVS TERCERA EMISIÓN, EZRA SHABOT, MVS COMUNICACIONES; ENFOQUE FINANCIERO, ALICIA SALGADO, NRM COMUNICACIONES; CONTRAPORTADA, HÉCTOR HERRERA ARGÜELLES, GRUPO FÓRMULA; JOSÉ CÁRDENAS INFORMA, JOSÉ CÁRDENAS, GRUPO FÓRMULA; LA RED, JESÚS ESCOBAR TOVAR, GRUPO RADIO CENTRO)

COAHUILA

JUSTIFICAN GASTO DE MOREIRA

Víctor Zamora Rodríguez, titular de la Secretaría de Gobierno de Coahuila, justificó los gastos que Humberto Moreira, ex gobernador del estado, hacía en España. Dijo que los cerca de 200 mil euros por los que se le está investigando y que lo tienen encarcelado no son una suma estratosférica. "No son gastos estratosféricos, no llega a 200 mil euros, son poco más de tres millones de pesos, él tenía que comer, pagar colegiaturas, tenía que rentar una casa, comprar un carro", dijo. Zamora Rodríguez afirmó que no se ha solicitado información al gobierno de Coahuila por parte de las autoridades españolas y descartó que se le esté investigando en esta entidad. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, ELENA SÁNCHEZ)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

GUERRERO

AUTODEFENSAS EN GUERRERO ESTÁN EN BUEN PLAN: ASTUDILLO FLORES

Héctor Astudillo Flores, gobernador de Guerrero, dio la bienvenida al grupo de policías comunitarios que integran el llamado “Movimiento Apaxtlense Adrián Castrejón”, que surgió hace unos días en el municipio de Teloloapan, “siempre y cuando estén del lado del pueblo”. En entrevista al término del foro Seguridad Pública, Protección Civil, Impartición de Justicia y Derechos Humanos, realizado en Chilpancingo, Astudillo Flores dijo que mientras tengan la disposición de “ayudar al gobierno y en un buen plan, les doy mi saludo. Ojalá y los grupos de autodefensa puedan actuar dentro de la ley”. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 8, SERGIO OCAMPO)

MORELOS

IMPIDEN A IRMA CAMACHO ASUMIR LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE TEMIXCO

Simpatizantes de Gisela Mota Ocampo, alcaldesa de Temixco, Morelos, asesinada el 2 de enero, ocuparon ayer la sede del ayuntamiento para impedir que su suplente, Irma Camacho García, rindiera protesta. Después de las 17:30 horas, cientos de ciudadanos se congregaron en la explanada municipal, ya que la sesión de cabildo en la que se esperaba que Camacho García fuera ungida municipal, por orden del Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM), fue convocada a las 18:00. Los inconformes aseguraron que detrás de Irma Camacho está su conuño, el senador Fidel Demédecis Hidalgo, a quien algunos integrantes del equipo de Gisela Mota acusan de ser uno de los responsables del crimen. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 26, RUBICELA MORELOS Y VÍCTOR BALLINAS)

PELEAN POR POLICÍA EN TLAQUILTENANGO

Enrique Alonso Plascencia, edil de Tlaquiltenango, Morelos, tomó ayer las instalaciones de la Policía municipal junto con integrantes de su cabildo. Tras una marcha convocada por el ayuntamiento, Alonso Plascencia llegó hasta la sede policial, donde pidió a Margarito Rosales, comandante del Mando Único, que abandonara las instalaciones, pues, dijo, se haría cargo del mando a partir de ahora. Posteriormente, el edil dirigió un mensaje a unos 35 policías municipales. Les informó que su nuevo mando sería el capitán en retiro Manuel Álvarez, de quien no indicó si aprobó exámenes de control de confianza para poder asumir el cargo. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, RAÚL GONZÁLEZ)

NUEVO LEÓN

RECORTA NUEVO LEÓN A 260 EMPLEADOS

La depuración de personal en el gobierno de Nuevo León inició ayer con el anuncio del despido de los primeros 260 burócratas, al ser considerados “no necesarios”. Jaime Rodríguez “el Bronco”, gobernador del estado, dijo que esta será la primera etapa de una limpia que tiene como meta total el despido de mil 300 empleados. Aunque no dio detalles de las áreas que tendrán el reajuste en su personal, “el Bronco” aseguró que son puestos que no afectarán la operatividad gubernamental. (REFORMA, ESTADOS, P. 14, CARLOS RODRÍGUEZ)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

TABASCO

MADRAZO TIENE SECUESTRADO AL PRI: HERNÁNDEZ CRUZ

Después de 30 años de militancia en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Evaristo Hernández Cruz, ex candidato a presidente municipal de Centro, Tabasco, renunció al tricolor y, en rueda de prensa, acusó a Roberto Madrazo Pintado, ex gobernador del estado, de tener secuestrado a este partido en la entidad. "He decidido renunciar a este PRI que las cúpulas hoy mantienen secuestrado, alejado de las causas populares, que buscan más los placeres de la riqueza y la fama que realmente contribuir para que a los tabasqueños nos vaya mejor", aseguró Hernández Cruz. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, FABIOLA XICOTÉNCATL)

INFORMACIÓN RELEVANTE

QUE MOREIRA SEA INDAGADO EN MÉXICO, EXIGEN

Senadores de oposición se pronunciaron porque las autoridades mexicanas prosigan las investigaciones y finquen responsabilidades contra Humberto Moreira, ex gobernador de Coahuila. Miguel Barbosa, coordinador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Senado de la República, consideró que sin perjuicio de las indagaciones seguidas en Estados Unidos y España a Moreira, las autoridades mexicanas no pueden permanecer inactivas. Calificó como vergonzoso que la presunta responsabilidad de Moreira se haya determinado en España en seguimiento y vinculación con el expediente abierto en Estados Unidos, mientras que en México una red de complicidades en los diversos órdenes de gobierno mantiene el caso en reserva. A su vez, el panista Roberto Gil Zuarth, presidente de la Cámara alta, afirmó que nuestro país está en deuda institucional en la prevención y sanción de casos como el de Moreira. En cambio, la diputada federal priísta Ivonne Ortega aseguró que la detención y proceso legal que enfrenta el ex mandatario es un asunto exclusivo de la justicia española y del implicado. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, ROBERTO JOSÉ PACHECO)

AUMENTA PEÑA NIETO DEUDA NACIONAL; REFRENDA COMPROMISO EN CUMBRE DE ENERGÍA

Durante la primera mitad de la administración de Enrique Peña Nieto, presidente de México, la deuda como proporción del Producto Interno Bruto (PIB) creció 10.15 puntos porcentuales, alcanzando un 44.9 por ciento. Ese aumento es poco más de lo que avanzó la deuda como proporción del PIB en los sexenios de Vicente Fox y Ernesto Zedillo juntos y es superior a lo que creció en todo el sexenio de Felipe Calderón. De acuerdo con un ejercicio realizado por Grupo Reforma, que partió de la cifra oficialmente reconocida de deuda bruta del Sector Público Federal, que es de 8.2 billones de pesos en septiembre pasado, ese indicador alcanzó ese mes un nivel de 44.9 por ciento. El nivel que ha alcanzado la deuda también destaca si se compara frente a los ingresos de las diferentes administraciones federales. Por otra parte, continuando con su gira de trabajo por la Península Arábiga, Peña Nieto fue recibido en Emiratos Árabes Unidos por el jeque Mohammed bin Zayed Al Nahyan, príncipe Heredero de Abu Dhabi. La recepción oficial, que se convirtió en la primera para un mandatario mexicano en 40 años de relaciones bilaterales, se llevó a cabo en el palacio Al Mushrif. Esta visita se inscribe dentro de la estrategia del gobierno de la República para incrementar la presencia del país en Oriente medio y atraer inversiones de las naciones del Golfo Pérsico. El mandatario federal participó en la sesión inaugural de la Cumbre Mundial de Energía del Futuro 2016, donde refrendó el compromiso de México con el medio ambiente, que se ha reflejado en diversas acciones emprendidas durante estos últimos tres años. (REFORMA, PORTADA, P. 1, EXCÉLSIOR, P. 1 Y 13)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

OSORIO CHONG APUESTA POR UN MÉXICO DE LIBERTADES

La administración federal está trabajando para convertir a México en un país con derechos, en donde se respeten las libertades y se garantice la igualdad para la sociedad, afirmó Miguel Ángel Osorio Chong, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob). Al encabezar una ceremonia de izamiento de bandera en las instalaciones del Campo Militar Marte, ante estudiantes de escuelas secundarias técnicas, Osorio Chong dijo: “Éste es el México por el cual estamos apostando, y que queremos ver crecer todos: uno de oportunidades, de libertades y de igualdad”. Acompañado de funcionarios de la Segob y de autoridades escolares, el funcionario indicó que los cambios que se promueven desde el gobierno de la República hacen posible que las familias cuenten con mayores oportunidades de bienestar, tranquilidad y desarrollo. Por otra lado, Osorio Chong encabezó la Reunión Regional de Seguridad de la Zona Occidente, en Zacatecas, Zacatecas, en donde afirmó que los mexicanos merecen tranquilidad y mejores condiciones de vida, por eso el gobierno federal apoyará a los estados en sus estrategias de seguridad. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 12 Y 14, DAVID VICENTEÑO)

KATE ES INVESTIGADA POR LAVADO: PGR

La Procuraduría General de la República (PGR) citó a declarar a la actriz y empresaria Kate del Castillo, ante los indicios que se tienen de que recibió recursos de Joaquín “el Chapo” Guzmán para financiar su empresa tequilera Honor del Castillo, confirmó Arely Gómez, titular de la dependencia. En entrevista, dijo que en la investigación en la que participa la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en coordinación con la Procuraduría, se revisan las finanzas de la actriz. Sostuvo que los presuntos delitos por los que Del Castillo es investigada son operaciones con recursos de procedencia ilícita y lavado de dinero, para ello se intercambia información con el gobierno de Estados Unidos, puesto que su compañía está registrada en el estado de Delaware. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, DENNIS A. GARCÍA; LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, ALFREDO MÉNDEZ)

GOLPEAN AL “CHAPO”, EN EL EXTRANJERO

Autoridades judiciales de Colombia, Estados Unidos, Honduras y Perú han decomisado durante los últimos ocho años un aproximado de mil bienes y más de 120 millones de dólares relacionados con el Cártel de Sinaloa. De acuerdo con un recuento elaborado por el diario Excélsior, en Colombia es donde se ha registrado el mayor número de confiscaciones. Tan sólo en septiembre de 2011, en ese país le quitaron a la organización criminal liderada por Joaquín “el Chapo” Guzmán 301 bienes entre casas, vehículos, fincas y lotes de tierra, que estaban acreditados a prestanombres. El valor de estos bienes, según Carlos Mena, entonces jefe de la policía judicial, fue de 250 millones de dólares. Estados Unidos confiscó 65 millones de dólares y congeló cuentas bancarias donde tenían otros 25 millones en septiembre de 2014, los cuales estaban relacionados con el Cártel de Sinaloa. En tanto, hoy hace 15 años, “el Chapo” se fugó del penal federal de Puente Grande, Jalisco. Antes pasó ocho años en el penal federal de Almoloya de Juárez, Estado de México, luego de ser capturado en Guatemala. De los 78 implicados en el escape, incluido el director del penal, hoy sólo una persona purga una condena: Francisco Javier Camberas. El resto dejó el Reclusorio Oriente por libertades anticipadas debido a su buen comportamiento. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1, 16 Y 17, ANDREA MERAZ Y DAVID VICENTEÑO)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

GIEI GASTA 462 MIL DÓLARES EN VIÁTICOS Y SUELDOS

Alrededor de 46% del millón de dólares que México otorgó al Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) para investigar el caso Iguala se aplicó en viajes y sueldos de los cinco integrantes elegidos por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Según el reporte de informes financieros de la Secretaría de Administración y Finanzas de la Organización de los Estados Americanos (OEA), pedido por Excélsior, otro 35% se empleó en contratos de personal de apoyo, enlace de prensa, logística y gastos administrativos, entre otros. El 9% restante quedó como “saldo del fondo al término del periodo”. El documento detalla que, entre el 21 de noviembre 2014 y el 30 de septiembre 2015, se ejercieron 910 mil 714 dólares del total del millón dispuesto. Tomando en cuenta que al corte del periodo reportado el dólar estaba en 17.07 pesos, significó un gasto de 15 millones 545 mil 888 pesos. En el desglose de los 910 mil 714 dólares ejercidos se indica que el sueldo de los cinco expertos sumó 240 mil dólares en total (cuatro millones 96 mil pesos), que equitativamente toca a cada uno 48 mil dólares (819 mil 360 pesos). En el rubro de viajes, donde se integran pasajes, viáticos (per diem) y gastos de terminal se gastaron 222 mil 619 dólares (tres millones 800 mil pesos), con lo cual sumado a sueldos da la cantidad de 462 mil dólares. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 15, IVÁN E. SALDAÑA)

AUMENTAN 156% ATAQUES DEL NARCO CONTRA EL EJÉRCITO

El Ejército ha registrado 156% más agresiones por parte de integrantes del narcotráfico y la delincuencia organizada durante los tres primeros años de la actual administración, que en el mismo periodo del sexenio de Felipe Calderón. El número de militares muertos y heridos también fue mayor en esta gestión. En contraste, durante 2015 el número de quejas por presuntos abusos y delitos cometidos por soldados en la lucha contra el crimen disminuyó 63.5% respecto de las documentadas en 2012, según se desprende de reportes de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). De enero de 2013 a julio de 2015 personal militar ha contabilizado 924 ataques de grupos criminales, dejando un saldo de al menos 57 elementos del Ejército muertos y 281 heridos. En 2013 se registraron 482 ataques en los que fallecieron 23 efectivos castrenses y 153 resultaron heridos. Durante 2014 hubo 276 choques armados con 17 muertos y 82 lesionados; mientras que hasta el primer trimestre de 2015 se contabilizaron 166 enfrentamientos, que dejaron 17 efectivos muertos y 46 heridos. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y MP, P. 1 Y 20, IGNACIO ALZAGA)

GÉNEROS DE OPINIÓN

OPINIÓN DEL EXPERTO/ COLIMA, LECCIONES DE LA ELECCIÓN EXTRAORDINARIA/ ENRIQUE ANDRADE GONZÁLEZ

La elección de Colima es extraordinaria, no solamente porque en enero no se realizan de forma ordinaria las elecciones ni porque por segunda vez en menos de un año los electores de Colima acudieron a las urnas para decidir quién será su gobernador; es extraordinaria, además, porque es la primera ocasión después de la reforma constitucional de 2014 en que la Sala Superior del Tribunal Electoral ordenó que el INE (Instituto Nacional Electoral) sea el que organice la elección en lugar del Instituto Electoral del Estado de Colima, el cual se encargaba de organizar dichos comicios. Con base en lo anterior, el INE tuvo que organizar una elección en un periodo de 11 semanas, es decir, con mucho menos tiempo del previsto tanto en las leyes locales como en la nacional, que son de por lo menos treinta y dos semanas; esto implica que se tuvieron que acortar los tiempos para llevar a cabo la capacitación a los funcionarios de casillas e invitar a muchos de los que habían participado el 7 de junio de 2015 al



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

frente de las mismas. De igual forma, repercutió en la reducción de tiempos para realizar la fiscalización de precampaña como de campaña. [...] La campaña de Colima fue intensa, por ello los consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral en días previos a la jornada realizamos un atento y respetuoso llamado a los actores políticos, partidos y candidatos a la gubernatura de Colima para que se apegaran a la normatividad electoral vigente. Finalmente, la ciudadanía, al participar en más de 56%, demostró que quiere vivir en democracia y resolver sus diferencias a través de los votos. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, ENRIQUE ANDRADE GONZÁLEZ)

LA EXTRAORDINARIA DE COLIMA/ CIRO MURAYAMA

El domingo 17 de enero se celebró la jornada electoral extraordinaria para la gubernatura de Colima, luego de que el Tribunal Electoral anulara la votación ordinaria del 7 de junio de 2015. Esta elección extraordinaria fue también inédita, porque se trató de la primera a nivel local organizada en su totalidad por el Instituto Nacional Electoral (INE). Desde que el 11 de noviembre inició el proceso electoral extraordinario, como determinó el Congreso de Colima, el INE dispuso apenas de 11 semanas para desplegar las tareas organizativas de una elección, salvaguardando los derechos de los ciudadanos y partidos políticos. En Colima fueron convocados a votar 498 mil 531 ciudadanos en 903 casillas. El INE capacitó y designó a 6 mil 321 ciudadanos para que integraran las mesas directivas de casilla. Así, una vez más, fueron los propios ciudadanos quienes se hicieron cargo del momento clave del proceso: instalar las casillas, recibir a sus vecinos y entregarles la boleta electoral, así como hacer el escrutinio de los votos. El 10 de enero el INE organizó un debate entre los seis candidatos registrados. En materia de fiscalización, la autoridad electoral detectó 351 espectaculares de partidos, acudió a 91 eventos de campaña y realizó 12 visitas a casas de campaña. Con esa información y los informes de gasto de los partidos, se verificará el apego a la norma en materia de ingresos y egresos. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 12, CIRO MURAYAMA)

PULSO POLÍTICO/ EXITOSO DEBUT DE BELTRONES/ FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con la confirmación del triunfo de José Ignacio Peralta en la elección extraordinaria de gobernador en Colima y la aceptación de su derrota del panista Jorge Luis Preciado, Manlio Fabio Beltrones, presidente del PRI, tuvo un exitoso debut electoral en los comicios que habrá este año para renovar los poderes Ejecutivos en 13 entidades federativas. Conocedor como pocos del quehacer político-electoral e instalado en el mando nacional tricolor, el sonorenses supo y logró conservar para su partido la gubernatura colimense, luego de que la elección ordinaria del año pasado fue anulada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ante el cúmulo de irregularidades que se registraron entonces y que aun cuando algunas se repitieron ahora, no serán impugnadas, según lo ofreció públicamente el derrotado. (LA RAZÓN, POLÍTICA, P. 6, FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ)

VIENTO FRESCO/ ¿ES DEFINITORIO 2016?/ GERMÁN DE LA GARZA ESTRADA

Recién inicia el año y ya nos encontramos inmersos en los procesos internos de selección de candidatos a cargos de elección popular, que los partidos políticos realizan para elegir a sus postulantes con miras a competir en la próxima jornada electoral del 5 de junio próximo. Apenas el año pasado, el PRI ganaba las elecciones de diputados federales con una mayoría simple de 203 legisladores, seguido por el PAN, con 108 y el PRD con 56 curules. Así se iniciaba, la recomposición de las fuerzas políticas en los niveles más altos de gobierno. Este año se realizarán elecciones en 14 estados; en uno de ellos, Colima, por segundo año consecutivo se intentará elegir gobernador, toda vez que la elección original de 2015 fue anulada por el TEPJF, tras quedar acreditada la participación de



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

funcionarios estatales en favor del PRI. En Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala y Zacatecas se elegirán 11 gobernadores, 930 ayuntamientos y 358 diputaciones de mayoría relativa y representación proporcional; en Puebla se elegirá solamente gobernador; en Veracruz, el electorado elegirá gobernador y 30 diputaciones, y en Baja California se eligen cinco cargos municipales y 25 legislativos. Destaca el caso de Oaxaca, que de 570 ayuntamientos, 153 de ellos se elegirán por el régimen jurídico de partidos políticos, mientras que los restantes 417 se deciden a través de sistemas normativos internos. [...] La elección a gobernador de Colima, al parecer, arroja como ganador a Ignacio Peralta, del PRI, lo que significará la continuidad de la especie; el PRI se mantendrá en el poder por seis años más, si es que no se vuelve a impugnar el proceso. Con este resultado y con los que vienen, la pregunta que queda en el aire es la siguiente: ¿Es definitorio 2016? (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, GERMÁN DE LA GARZA ESTRADA)

ASTILLERO/ COLIMA COMO ADVERTENCIA/ JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Visto lo que sucedió en Colima, a nadie debería sorprender su repetición (conforme a cada circunstancia) en las elecciones estatales que el PRI programe ganar (otras, serán negociadas en favor de la oposición solidaria) de las 12 que se realizarán este año, en una jornada comicial que mucho influirá en la presidencial de 2018. El sello definitorio de la primera elección del año fue la suciedad. En particular, las campañas propagandísticas de desacreditación personal del principal personaje opositor al PRI, el de por sí bastante impugnado panista Jorge Luis Preciado, cuyos negocios (en especial los hoteles de paso), antecedentes (abusos en el ejercicio del Poder Legislativo, como senador) e intimidación (supuestas relaciones extraconyugales, con tópicos propicios para el morbo y el escarnio) se convirtieron en artero material de descalificación abundante en diversos canales de comunicación, entre ellos las redes sociales. Ese giro de espionaje y rudeza mediática caracterizó el debut operativo del equipo de control nacional encabezado por Manlio Fabio Beltrones, quien fue subsecretario de Gobernación y alumno destacado del difunto veracruzano Fernando Gutiérrez Barrios (de cuya vida y andanzas Fabrizio Mejía ha escrito una versión novelada). Sumados esos distintivos de temporada al abanico tradicional de marrullerías electorales del prisma clásico, deberían tomar amplias precauciones los partidos que pretendan oponerse al PRI de una manera más o menos seria en la docena de plazas sujetas a competencia. El saldo de la tempranera Colima 2016 es ominosamente favorable al manliopeñismo enfundado en traje de combate. Los Pinos logró finalmente imponer a quien era subsecretario federal de Comunicaciones y Transportes, José Ignacio Peralta, convertido ya en virtual comisionado central para el control de los grandes negocios que se mueven en la pequeña entidad. El tropiezo de 2015, con la elección anulada por la injerencia de factores gubernamentales estatales, fue superado con modales de lucha en versión súper libre. El gobernador anterior, Mario Anguiano, fue arrumbado y mantiene el amago de guillotina judicial. Su secretario de Desarrollo Social, Rigoberto Salazar, pagó en lo inmediato los platos rotos de esa anulación y está bajo proceso. El cacique Fernando Moreno Peña fue baleado y salvó la vida, pero no la está dedicando ahora más que a colocarse en la línea política presumiblemente correcta. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 8, JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ)

EN PRIVADO/ RETALES/ REGRESO/ JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA

Pues Jorge Luis Preciado concedió el triunfo a José Ignacio Peralta, dijo que no impugnará el resultado de la elección extraordinaria para gobernador de Colima y regresará a ese santuario privilegiado que es el Senado. Así cualquiera. (MILENIO DIARIO, AL FRENTE, P. 3, JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

EN CANTERA Y PLATA/ CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD, LA INDELEBLE HUELLA DEL GOBIERNO PEÑISTA/ CLAUDIA CORICHI GARCÍA

Un duro golpe al ya de por sí mermado gobierno de Peña Nieto ha sido la detención del ex presidente Nacional del PRI y ex gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, en tierras españolas. La noticia no sólo ha dejado nuevamente en ridículo al actual gobierno tricolor, sino que ha reavivado la desaprobación al Ejecutivo que pretendía disiparse entre una hollywoodense recaptura a "el Chapo" en los últimos días. Con esta detención se cumple lo ya vaticinado por Edgardo Buscaglia, la corrupción política genera más dinero sucio que el propio crimen organizado. No fue sólo el fuero lo que protegió a Moreira durante su gestión, sino sus buenos tratos con el Grupo Atlacomulco lo que le llevó a apoyar múltiples candidaturas, entre ellas la de Miguel Alonso en Zacatecas, y por supuesto la del entonces gobernador mexiquense Peña Nieto a quien llevó a cañonazos de dinero a la presidencia, por lo que recibiera como recompensa la absolucón de la PGR en 2012 sobre el mayestático y absurdo endeudamiento de la entidad durante su gestión. [...] A mi parecer, el gobierno federal tendrá que terminar con este escándalo de la mano de una cacería de brujas, que bien podría tener en primer lugar al ex gobernador de Sonora, Guillermo Padrés, mientras buscan a quienes más perseguir para desbancar de los titulares la corrupción del PRI, que cabe decir no sólo acapara las tapas de los diarios nacionales. A pesar de todo, en este México mágico y surrealista, el PRI se las ha ingeniado para ganar el domingo pasado las elecciones de Colima, a pesar de que la Sala Superior del Tribunal Electoral decidió repetir los comicios al confirmar la intromisión del entonces mandatario estatal, el priísta Mario Anguiano Moreno, en las elecciones del pasado 7 de junio de 2015, revocando la constancia de mayoría al ahora virtual "triunfador" de la contienda, José Ignacio Peralta. El legado de esta administración como lo señalara el editorial del New York Times hace unas semanas, no sólo es una animadversión por la transparencia y la rendición de cuentas, sino al parecer su compromiso por institucionalizar la corrupción, el tráfico de influencias, las mentiras y la impunidad. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 14, CLAUDIA CORICHI GARCÍA)

PODER Y DINERO/ BELTRONES MUESTRA EL MÚSCULO PRIÍSTA EN COLIMA/ VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS

Muchos analistas creen que la prueba de fuego para el liderazgo de Manlio Fabio Beltrones fue la elección de Colima. Después de la descalificación del Tribunal Electoral, la tendencia de las encuestas locales apuntaban a un panismo creciente. Sin embargo, en 15 días de campaña, salieron a las calle las estructuras priístas y tomaron el control de muchas colonias populares, por una parte y en las clases medias se comprometieron a cumplir promesas de mejoramiento en la economía. Algunos no entienden el motivo por el cual los políticos se disputan un estado pequeño que tiene un crecimiento sostenido y que al mismo tiempo tiene problemas mayúsculos derivados de la presencia del crimen organizado. Este, a pesar de que no se ha conocido oficialmente, es el principal foco rojo de la actividad política de la entidad. Ataca directamente a los responsables del gobierno, desde el mismo gobernador hasta ex gobernadores y otros altos funcionarios de la administración pública. Dejar en manos de los panistas y especialmente de Jorge Luis Preciado, para el gobierno federal priísta implica el gran riesgo de entregarles un puerto tan importante como el de Manzanillo, que después de Lázaro Cárdenas, es el más importante del Pacífico y los envíos de carga a Asia. [...] La prueba de fuego, que algunos piensan trató la primera elección del año en el país, para Manlio Fabio Beltrones, fue fácilmente superada. Más que una prueba, fue un ejercicio electoral, previo a las 12 gubernaturas que se disputan el primer domingo de junio. Esa es la verdadera prueba política para Beltrones, quien se comprometió a sacar cuando menos ocho gobernadores priístas. Hay fundadas posibilidades que lo logre. (DIARIO IMAGEN, NACIONAL, P. 10, VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

SIN PROTOCOLO/ PROSPECCIÓN/ JOEL SAUCEDO

En forma por demás madura, el candidato del PAN al gobierno de Colima, Jorge Luis Preciado, reconoció que los votos no le favorecen y anunció que no impugnará la elección, pues se mostró convencido de que el Tribunal Electoral no va a revertir el resultado. (LA PRENSA, NACIONAL, P. 12, JOEL SAUCEDO)

JAQUE MATE/ PERALTA EN COLIMA/ SERGIO SARMIENTO

José Ignacio Peralta, candidato del PRI, ha vuelto a ganar la elección para Colima. Es la segunda vez que el Tribunal Electoral anula una elección en el estado sólo para que la vuelva a ganar el candidato original, pero con mayor margen. Tenemos un perverso sistema que judicializa y alarga innecesariamente las elecciones. (REFORMA, OPINIÓN, P. 10, SERGIO SARMIENTO)

MAL PARADOS/ JORGE ALCOCER V.

La victoria del PRI en Colima deja mal parado al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que de última hora y con argumentos más que endeble anuló la elección de gobernador celebrada en junio del año pasado obligando a los colimenses a repetir su asistencia a las urnas y a gastar casi 30 millones de pesos adicionales. Conforme el resultado de los tres casos conocidos, repetir una elección por causas banales sólo sirve para desgastar la política y gastar recursos públicos; dos veces en Colima y una en Tabasco, el mismo que ganó en la elección anulada gana en la repetida (PRI). Mal parado queda el PAN, que apostó a la misma carta en la repetición sin reparar en que el por segunda vez postulado, Jorge Luis Preciado, ya había mostrado su máximo potencial y no le alcanzó para ganar; creer que en la segunda oportunidad revelaría otras cualidades resultó apuesta fallida. Conforme las cifras dadas a conocer desde el domingo por la noche, la ventaja de Ignacio Peralta, candidato del PRI, es considerable. Si a los hechos atendemos, la mayoría de los colimenses no compartieron la algarabía de los fuereños por la nulidad. Mal parados quedaron los consejeros y funcionarios del Instituto Electoral de Colima, a los que el TEPJF hizo de lado al ordenar al INE que se hiciera cargo de la elección extraordinaria. La decisión de los Magistrados de la Sala Superior tenía implícita la descalificación del OPLE de Colima, sujeto a un juicio de alzada en el que los condenados carecieron de cualquier medio de defensa. El resultado del domingo es, en cierto sentido, una reivindicación de los injustamente sentenciados. (REFORMA, OPINIÓN, P. 11, JORGE ALCOCER V.)

FRENTES POLÍTICOS/ CONTENIDO

Ni las manos metió Jorge Luis Preciado, el candidato del PAN a la gubernatura de Colima. El PREP dio por vencedor de la contienda electoral a Ignacio Peralta, el candidato del PRI, en la elección extraordinaria que, sobra decirlo, no debió existir. El panista, metido en las últimas semanas en una serie de escándalos, rechazó impugnar el resultado de los comicios y aguantó como hombrecito la derrota. La diferencia esta vez será de más de siete puntos. Luego de las urnas terminó (des)Preciado. El PAN sabía que ir de escándalo en escándalo durante 6 años sería una cruz muy grande que cargar. Y, sí, Nacho Peralta le debe a Manlio Fabio Beltrones, el líder del PRI, que le haya salvado los muebles. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 11, REDACCIÓN)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

PEPE GRILLO/ EL MAL EJEMPLO

Jorge Luis Preciado echó mano a los fierros como queriendo pelear. La noche del domingo, el candidato del PAN al gobierno de Colima parecía dispuesto a montar un plantón, a la manera del “Peje”, en protesta porque volvió a perder. Sin embargo, en el curso de la noche alguien le habló al oído y le pidió reconocer los resultados y olvidarse de otra impugnación. El camino del aspirante del PRI al Palacio de Gobierno, Ignacio Peralta, parece, ahora sí, despejado. Lo malo de la elección en Colima fue que dejó un antecedente pésimo. La campaña fue un desastre. Los competidores se tiraron lodo a discreción. ¿Cundirá el mal ejemplo? (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 3, REDACCIÓN)

EL SEMÁFORO

La Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó sancionar al senador panista con mil salarios mínimos (73 mil 40 pesos) por haber emitido un mensaje propagandístico durante la transmisión del Teletón 2015, mientras se realizaban las campañas políticas. (EL FINANCIERO, OPINIÓN, P. 2)

CLASE POLÍTICA/ EN COLIMA, PRECIADO DERROTADO Y CASTIGADO/ MIGUEL ÁNGEL RIVERA

Tras de corneado, apaleado. Tal se puede decir del senador con licencia y candidato del PAN a gobernador de Colima, Jorge Luis Preciado, quien fue derrotado por segunda vez en su intento de superar al abanderado de la coalición encabezada por el PRI, Ignacio Peralta Sánchez. Además, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le impuso una multa de más de 70 mil pesos por aprovechar un programa del Teletón para hacer proselitismo anticipado. Preciado reconoció que había sido superado en las votaciones extraordinarias del domingo anterior e inclusive pidió al priísta Ignacio Peralta no ser objeto de una persecución política, ni tampoco los empresarios y organizaciones que lo respaldaron. Con este reconocimiento y el anuncio de que no habrá impugnación al proceso, queda la vía libre para que Peralta pueda tomar posesión dentro de dos semanas. En tanto, la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) tiene abiertas 24 averiguaciones previas por irregularidades en el proceso electoral. (LA CRÓNICA DE HOY, OPINIÓN, P. 2, MIGUEL ÁNGEL RIVERA)

ARSENAL/ PRECIADO TUVO RAZÓN: “LAS PENDEJADAS SE PAGAN...”/ FRANCISCO GARFIAS

Si el Perro Bermúdez hubiese narrado las elecciones extraordinarias para gobernador de Colima, habría dicho del candidato del PAN, Jorge Luis Preciado: “La tenía, era suya y la dejó ir...”. Y es que poco antes de que estallara el escándalo provocado por la filtración de la charla telefónica del panista con su joven pareja sentimental, en la que le exige que aborte, todas las encuestas lo daban ganador. Hasta ese momento no le habían hecho mella ni las acusaciones de “tratante” que le hizo la ex diputada del PAN, Rosi Orozco, ni su fama de rey de los hoteles de paso en esa entidad. En la citada conversación con su novia, Preciado hace una reflexión a su pareja, que se puede aplicar a sí mismo, palabra por palabra: “Las pendejadas se pagan...”. A la cúpula del PAN le ganó el pragmatismo. De Ricardo Anaya para abajo corrieron a respaldar al candidato que violó uno de los principios más sagrados de los herederos de Gómez Morín: la defensa de la vida desde su concepción. Pagaron la factura, pero de nada les sirvió. El cronista Bermúdez hubiese dado el marcador del primero de los 13 comicios para gobernador que se disputarán en este año: Manlio Fabio Beltrones 1; Ricardo Anaya 0. Ayer no fue el día de Preciado. El INE (sic) lo multó con 76 mil pesos por haber aparecido en el Teletón en plena campaña electoral. Ya reconoció su derrota y anunció que no va a impugnar. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, FRANCISCO GARFIAS)

MARTES 19 DE ENERO DE 2016

CARTAS A REFORMA/ ELIMINAR ABUSO/ ALBERTO PARDO

En la sección “Cartas a Reforma” del diario Reforma, el ciudadano Alberto Pardo escribe: “El gran problema de nuestra democracia son precisamente los partidos políticos, no se salva ninguno. Todos negocian para seguir existiendo, para recibir cúrales, puestos, privilegios, compensaciones, bonos y moches. “Gastamos miles de millones en el INE y en el Trife (sic), pero tampoco sirven, permiten la existencia de varios partidos que se han brincado las leyes como más convenga, total lo que menos se piensa es en México. Qué pena porque de impunidad y corrupción, mientras así se juegue, siempre será peor, porque se propaga como cáncer que nos puede llevar a una fase terminal. “¿Por qué no eliminar este abuso? Podemos hacer lo que se hace en España, valiéndose de redes se pidió apoyo económico, una sociedad que cada vez está más conectada, podría valerse así de algo común para implicarse como simples ciudadanos, usando el Internet para conseguir apoyo para sus campañas directamente del ciudadano que quiera apoyar su propuesta, lo que redundaría en compartir una visión común y sin acarreo de masas, porque lo va a pagar directamente el ciudadano que quiere cambiar y mejorar”. (REFORMA, NACIONAL, P. 4, ALBERTO PARDO)